

DIARIO COSTARRICENSE.

PERIODICO GENERAL.

AÑO I.

San José de Costa Rica, de 2 Diciembre de 1893.

Núm 13.

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

EDITOR Y REDACTOR,
GERARDO PACHECO C.

EL ESTUDIANTE.

SIEMPRE que vemos á la juventud inteligente encaminarse por el verdadero sendero del perfeccionamiento social, buscando nueva luz para su inteligencia y otros horizontes para su patria, sentimos en el alma estremecimientos infinitos de dichas inefables, alegrías íntimas que ruedan allá en el fondo del corazón porque el labio mudo no puede revestirlas con el ropaje que quisiera y solo se contenta con el apretón fuerte de manos, que simboliza siempre un alma poblada de ilusiones y felicidad.

Hemos visto el último número del Estudiante, y si hemos de ser justos, confesemos que hay tiernas composiciones en prosa que revelan sus autores buena dosis de talento.

«Rogelio», por Francisco J. Faerrón, es un bonito episodio de la guerra nacional. Está escrito con sencillez y corrección. Este joven merece un aplauso aparte por haber sido el primero entre los estudiantes en firmarse con todas sus letras, vocales y consonantes.

«Loin du Bal» es otro cuento escrito con gracia, cargado de imágenes y de arreboles de una tarde primaveral. Bien se conoce que su autor ha dado su *paseito* por la vieja Europa, y de ahí que nos venga con su mente cargada de ilusiones.

Ya nos ocuparemos oportunamente de esta interesante revista quincenal.

* *

FELICITACIÓN.

CELEBRAMOS mucho que «El Heraldó» dé cabida á producciones de jóvenes del país amantes de las letras. Esto lo decimos con motivo de una bonita composición poética de don Roberto Brenes M. dedicada á nuestro amigo y distinguido filólogo don Alberto Brenes Córdova. Ojalá que el novel poeta se encariñe con las nueve, para provecho suyo y honra de la literatura nacional.

OSCURANTISMO Y CALUMNIAS.

La estrella fulgurante del partido del oscurantismo religioso (ó sea doña Unión) ostenta en sus columnas de antier sus enlozadas armas en ristre contra el Partido del Pueblo y la estimable persona de don Gustavo Pacheco. Bajo el título del «Feudalismo en Agua Caliente», parece una oleada fétida de palabras fantásticas que llaman la atención acerca de lo que se ha hecho con los peones de la hacienda de doña Dolores v. de Troyo, por el señor Pacheco. Contra tal calumnia protestamos enérgicamente pues ni se ha obligado á dar la firma por don Manuel de Jesús Jiménez, ni mucho menos se ha amenazado á nadie con la justicia si no pagaba las deudas contraídas por su trabajo.

Esto lo sabemos de muy buena tinta. Si don Clodomiro Picado R. autor de dichas calumnias se ha atrevido á tanto, es porque su escaso cerebro no lo ocupa ahora más que la fantasía y á su excelencia discípulo de don Quijote le aconsejaríamos que mejor haría en ir á desenmarañar las sacristías, que bien lo necesitan, que estar profiriendo insultos á una persona que se precian de pertenecer á un partido en el cual se proclaman principios de libertad y no engaños con astu

cia de zorro. Debe saber el tal Clodomiro que si en el partido que él figura se amenaza con excomuniones y con el infierno, en el partido liberal ni se amenaza, ni se hacen ofrecimientos. Las personas que á este partido se adhieren deben ir de buena voluntad sin otras miras que alcanzar el triunfo de las ideas progresistas y benéficas para el país.

Dejamos con esto contestadas las calumnias que el jesuita Clodomiro Picado á estampado en «La Unión Católica.»

•MATÍAS PRETORIUS.

COMUNICADO

CADA UNO EN SU PUESTO.

Hable con franqueza el periódico del "*Partido aristocrático del Pueblo.*" ¿Por qué dice que á los republicanos "sí tenemos derecho de llamar hermanos en ideas," cuando entre ellos y nosotros media un abismo? Ellos con el clero, la aristocracia, el retroceso y los privilegios; nosotros por el contrario, liberales ante todo, demócratas que buscamos la luz, enemigos de privilegios.

¿Puede juntarse alguna vez el agua y el aceite?

¿Puede haber hermandad entre dos partidos que persiguen distintos fines?

Podemos ser hermanos nosotros de los que nos han atacado indignamente por un representante del Banco, que ha ordenado la reproducción con el sigilo y la «mano» interpósita, de una hoja contra el dignísimo ex-Candidato del Partido Republicano, y de los que han admitido en las columnas de su periódico protestas como la de un tal Cirilo? ¿Podrá perdonarse eso así no más? Claro que no.

Preferiríamos ser hermanos "en ideas" de los monteristas, que si bien nos han ofendido, lo han hecho de frente y con franqueza.

Allá el Partido del Pueblo, con los Dioses, con la aristocracia, con los privilegios y con los de zapatilla de charol de hevilla de concha.

Acá nosotros, con el pueblo de pie des-

calzo, sin odios ni privilegios de ningún género.

Así estamos bien. Cada uno en su puesto y con su gente.

¡Qué atrevidos, cómo nos llaman hermanos!

UN REPUBLICANO.

CABLEGRAMAS

Berlín, 30.—En el reichstag hoy el presidente de la Cámara expresó la indignación que sintieron los miembros por el atentado contra la vida de von Caprivi.

París, 29.—La crisis en los círculos ministeriales está muy grave, ninguno de los jefes quiere formar un gabinete. Santa Cruz.

Tenerife, 29.—Han habido sesenta nuevos casos del cólera y 10 muertos durante las últimas 24 horas.

Milán, 29.—Hubo un choque entre el tren expreso de aquí y uno de carga que está en camino de Venecia, quedaron 35 personas muertas y 15 maltratadas.

Capeloun, 29.—Mayor Raaf ha telegrafiado que ha capturado al Rey Lobinguela.

New York, 29.—La revista del mercado monetario de Londres que publica el Herald cotiza la plata bruta á 32 peniques. En esta plaza está á 69 y $\frac{3}{4}$ centavos.

Roma, 29.—El depósito de gas del tren que estaba en camino de Venecia para Milano, hizo explosión matando 20 pasajeros.

Berlín, 30.—El Germania llama á todos los miembros centralistas para que estén presentes en el Reistag para votar en contra del proyecto permitiendo la entrada de los jesuitas al país.

Londres 30.—Un despacho de Roma dice que el Rey Humberto tuvo otra entrevista con los ministros, con la mira de arreglar la crisis. Se ignora el resultado.

Viena, 30.—La comisión nombrada por el Reistag para averiguar la condición de Bohemia ha resuelto suspender el estado de sitio de Praga.

París, 30.—Se cree que el Presidente Carnot está causando la crisis en el ga-

binete, debido á sus esfuerzos para formar un fuerte ministerio republicano que le apoyará en las próximas elecciones para la presidencia. Toda la prensa expresa sentimiento por la grave situación.

Valparaíso, 30.—Hubo una sesión de la Cámara con puertas cerradas, varios miembros hablaron en contra del tratado de Errazuriz y Abquirino y es probable que será rechazado.

Berlín, 30.—Hay actualmente por todo Alemania 10,000 casos de influenza.

París, 30. Se dice que el señor Spuller ha formado un gabinete con los siguientes miembros: Spuller, 1er. Ministro de Relaciones Exteriores; Raynol, Interior; Barden, Hacienda; Barthont, Fomento; Hargeju, Agricultura; Garrais, Marina; Ferron, Guerra.

Madrid, 30. Las averiguaciones por el Gobierno demuestran que hay más de 8 anarquistas en Barcelona. El Alcalde de Barcelona ha pedido permiso al Gobierno para formar una guardia especial de mil hombres.

MISCELANEA.

CENTRO AMERICA.

Con motivo de los últimos acontecimientos que ocurren en nuestras repúblicas hermanas, el Gobierno de Costa Rica ha tenido á bien nombrar una legación ante los Gobiernos de Guatemala, Honduras, el Salvador y Nicaragua, á fin de evitar un conflicto entre naciones amigas y ver también los medios de arreglar el incidente que todos conocen entre Honduras y la gran República del Norte.

La Legación está á cargo de los Licenciados don Ezequiel Gutiérrez, como Ministro Plenipotenciario, que ya otra vez desempeñó igual puesto, y del aprovechado y distinguido escritor don Angel Anselmo Castro, como secretario.

Que sean muy felices y salgan airosos en sus negociaciones, son nuestros deseos.

BIENVENIDA.—Asuntos de negocios

ha traído á esta capital á nuestro buen amigo don Vicente de la Peña.

Peña en Puerto Limón, en tiempo de la fiebre amarilla demostró ser un filántropo, contribuyendo tanto con medicinas, de su botica como con su propio peculio á aliviar al infeliz que era presa de la desoladora epidemia, y hoy el "Diarito," cumpliendo con el sagrado deber de rendir homenaje á la virtud, se complace en saludarlo afectuosamente y desearle grata permanencia en esta ciudad.

MATIAS PRETORIUS contesta á la Unión Católica, de los cargos que se le hacen á don Gustavo Pacheco. Por el artículo que publicamos verán nuestros suscriptores que la señora *Doña Unión* es "mentirosa y calumniadora."

AYER principiò la suscripción del mes de Diciembre corriente, de nuestro Diarito.—Ponemos en conocimiento de las personas que lo reciban y no lo devuelvan, que las tendremos como suscritas.

TELEGRAMA de PUNTARENAS.

Diciembre 1º.—Hoy á las 6 a. m. fondeó el vapor N. A. San Blas, de 1496 toneladas, procedente de Champerico y escalas con, 1 día de navegación de San Juan á este puerto, 59 tripulantes. Capitán: Mc. Lean y consignado á Compañía de Agencias. Pasajeros: de La Unión, Miguel Delgado y de Corinto, Pedro Goiffon. Carga: 31 bultos mercaderías con 2 toneladas, 1 saco y 4 paquetes correspondencia.

TELEGRAMA de LIMÓN.

Diciembre, 1º.—A las 6 a. m. fondeó el vapor Andes, procedente de San Juan del Norte con 7 horas de mar, capitán Williams, 46 tripulantes y 1197 toneladas. Pasajeros: J. Mitchell.—Sin carga.—Correspondencia: 1 saco y 1 paquete; consignado á C. F. Willis.

BOTICA DEL DR. PARREÑO

De la facultad de Medicina de París. Acabada de abrir esta Botica ofrece al público medicinas frescas y baratas. Las recetas son despachadas por un farmacéutico competente. Horas de consulta: de 8 á 10 a. m. y de 12 m á 4 p. m. Tos los días, menos los martes. La Botica se abre á las 6 de la mañana y se cierra á las 10 de la noche. 505 Avenida central O., á 100 varas del Mercado. Frente á don Rafael Vargas.

IMPORTANTE al Candidato que triunfe en las próximas elecciones, y que venga á regir los destinos de la patria en el próximo período de 94 á 98 (siempre que sea liberal). Todos los pueblos de Costarrica, según diceres de los propagandistas más inteligentes en el negocio, están propuestos, cuésteles lo que les costare, á regalarle, en la noche de su triunfo, de los mejores

COCTAILS A LA PANAMEÑA

licor riquísimo que sólo se vende en «La Linterna», de nuestro amable y querido amigo F. FLORES, donde, además de ese exquisito licor, se encuentran los magníficos sandwiches y cenas frías. Además, donde el señor Flores es el punto frecuentadísimo por lo más conspicuo de los círculos políticos.

LA PESCA EN ACAJUTLA, curiosísimo tomito que acaba de llegar á Costa Rica y en el que se anuncian, entre otras cosas, lo siguiente: un señor Melico Gutiérrez, de Costa Rica, el cual deseáramos conocer en nuestro país para probarle con hechos que no es por lisonjearlo sino que lo decimos de corazón que es el mejor empresario que hay en ese simpático país, pues tiene los mejores

—COCHES FUNEBRES—

de primera y segunda clases, también coches y volantas de paseo, los más hermosos y decentes que hay en ese país.

De estos coches tan lujosos, uno tiene adornos blancos para entierros de niños. Las bestias son elegantes, las mejores que han llegado al país y los cocheros son atentos, finos y complacientes. Los precios son muy bajos. La cochera está situada á 50 varas del Parque de Morazán, frente a la oficina de Mr. Keith.

DICEN que en una de nuestras provincias se contaba en días pasados que pecaría mortalmente el que no diera su voto por J. G. Trejos, otros el que no lo diera por M.

V. Jiménez y nosotros decimos que se condenarán los que no visiten diariamente el inmejorable establecimiento «EL PERAL», que es donde se encuentran los extremeños

CHORIZOS,

ANCHOAZ (en salmuera),

exquisitas ACEITUNAS

y variedad de finísimos licores.

«LA UNION CATOLICA», en uno de sus próximos números dirá: En nombre de Dios Todopoderoso sea excomulgado todo aquel que lea el «Diarito Costarricense»; pero eso sí, será bendito del Dios Grande, si visita el lujoso y magnífico establecimiento de abarrotes, licores finísimos, gran surtido de conservas, todo tan fresco que está convidando al transeunte, y que en estos días pusieron al servicio público Pages Hermanos.— Está situado en la calle de la Estación del Ferrocarril, avenida 5a, y calle 10a

EL TIGRE que hay en la Universidad, casi se come á un jovencito, á quien arrancó parte del cráneo. Nos parece muy conveniente que tanto las autoridades como los particulares visiten, al pasar, «La Mascota», que es el establecimiento de abarrotes al por mayor y menor, que más fama tiene, no sólo porque sus mercaderías son siempre frescas y de lo mejor, sino también porque allí es donde se expende más barato. Además los señores Esquivel & Cañas, siempre atentos y finos, saben tratar con amabilidad á todos sus parroquianos.

AVISO

Se necesita una pisa, que sea barata. Informarán en la Tipografía de El Progreso. Calle de la Sabana, bajos de la casa de Roig.

Tip. El Progreso.